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В тот момент, когда воп 
рос ставится: быть или не 
быть комсомолу и нужны ли 
новые образования, отрет на 
него надо формировать на 
■основе анализа места и ро-: 
ли молодежи факультета в 
политической и социально 
экономической жизни стра
ны, края, города, районэ 
университета, факультета.

С О Д ЕР Ж А  ТЕЛЬН АЯ ПРОГРАМ

или «от н а ш его  стола— -ваш ему столу»

сознательную дисциплину ологическом обеспечении ак- 
увещеваниями и страхом не тивности масс. Могут ли 
обеспечишь, ее надо форми- комсомольцы факультета 
ровать. И это одна из задач стать активными помощни-

ф  jt o  и есть Михаил 
Майоров, котор-го мы вы
брали делегатом на 
ный студенческий форум. 
(Студент юридического фа
культета).

ф. Раздел «Сознание и 
мышление» в курсе истории 
философии для математиков 
будет читать кандидат бого- 
ловия Ю. Н. Персия::ов (отец 
Георгий). Занятия включены 
в расписание с этой недели.

На филфаке отец Геор
гий уже читает курс «Введе
ние в семантику церковно- 
славянских текстов».
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А  НУЖНО УЖЕ СЕЙЧАС
Продолжаем публикацию откликов на статью К. К. 

Джансеитова «Быть или не быть» («УЖ», 20 сентября). 
Автор хотел, чтобы непременно присутствовали мнения 
Ольги Геннадьевны Проворовой, зав. кафедрой высшей 
математики физфака и Сергея Васильевича Качина, де
кана химического факультета. Сегодня мы их предлагаем

— Я внимательно прочла 
статью Карла Карембаевича 
и в целом ее поддерживаю. 
Но должна сказать следую
щее. Сам автор, вроде, ви
дит, что корень проблемы 
во внешних причинах — та
ких как отсутствие конкурен
ции среди выпускников и так 
далее. Он упоминает об 
этом не единожды. А потом 
как бы забывает и «свалива
ет» проблему на админист
рацию университета. С этим 
я не согласна.

Порой он стучит в откры
тые двери. К примеру: мы 
не знали бы, с кем мы ра
ботаем, кто к нам поступает, 
только если бы жили с за
крытыми глазами.

Далее, если мы и завыша
ем сессионные оценки или 
ставим не вполне заслужен
ную «тройку», то это «дав

ление» не сверху, а, скорее, 
внутри нас — жалеем, «вхо
дим в положение» и так да
лее.

Предложения автора статьи 
хороши, но идеалистичны. 
Мы ограничены фондами, 
числом преподавателей — 
вполне объективными обсто
ятельствами. А учить хоро
шо надо уже сейчас.

Мне кажется, важен не 
только отбор, но и обучение 
своего абитуриента, пока он 
еще школьник. На нашем 
факультете пытаются это де
лать, и небезуспешно.

Выход мне видится и в 
привлечении к работе с пер
вым курсом старшекурсни
ков. Эта попытка была нами 
предпринята в начале ны
нешнего учебного года, ког
да первокурсники, препода
ватели и некоторые старше

курсники выехали на неде
лю в лагерь. Оказалось, что 
у студентов старших курсов 
преподавание получается не
плохо, к тому же это по
лезно для обеих сторон. И 
нам кажется в результате, 
что реальностью становится 
студенческое кураторство.

Меня вообще насторажи
вает отношение к образова
тельному процессу как к 
«хорошо налаженному про
изводству». А кто же тогда 
в этом производстве студен
ты? Мне бы не хотелось от
носиться к ним ни как к 
винтикам, ни как к матери
алу. Мне ближе позиция 
Т. В. Шмелевой, которая ви
дит студентов коллегами.

Вот как раз в «Звездоч
ке» у нас со старшекурсни
ками был единый препода
вательский коллектив, мы 
называли их стажерами, кол
легами. Хотелось бы, что
бы такая атмосфера содру
жества, коллегиальности и со
причастности сохранилась 
между нами и в универ
ситете. О. ПРОВОРОВА.

ЧЕТКАЯ ПЕРСПЕКТИВА
Вопросы образования, 

преподавания и воспитания 
в последние 10 лет занима
ют достаточно много вни
мания организаций различ
ного уровня, в том числе 
международных. Так, Рим
ский клуб, наиболее интерес
ное по замыслу сообщест
во ученого и делового мира 
посвятил свой VII доклар 
(«Нет- предела обучению») 
состояийю школы, институ
тов, университетов. Авторы 
доклада отметили разрыв 
между возрастающей сложно
стью мира и способнюстью 
человека ориентироваться в 
новых условиях. Этот раз
рыв, называемый «человече
ской лакуной», по мнению 
авторов, обусловлен тради
ционной формой образова
ния и является причиной 
многих «затруднений чело
вечества». Хотя последний 
тезис является спорным (име
ются затруднения, связан
ные и с социальными явлени
ями в обществе), нельзя не 
согласиться с выводами ав
торов о необходимости ко
ренного пересмотра методов 
обучения и введения обуче
ния. основанного на предви
дении и активном участии че
ловека в создании будущего.

Комиссия ФЕХО (Федера
ция европейских химиче
ских сообществ, объединя
ющая свыше 30 обществ, в 
том числе Всесоюзное хими
ческое общество им. Д. И. 
Менделеева) в результате ря
да дискуссий, заседаний в 
рамках конгрессов ЮПАК, а 
также анкетирования стран- 
членов ФЕХО сформулиро
вала цель современного об
разования: создать выпуск
ника, не только обладающего 
требуемыми знаниями и об
разом мышления на уровне 
мировых стандартов, но, 
сверх того, несущего ответ
ственность за общество и 
природу.

Как достичь поставленной 
цели? Думается, никто не 
в состоянии дать исчерпыва
ющий ответ. В связи с этим 
обмен мнениями на стра
ницах УЖ между преподава
телями, студентами, научны
ми сотрудниками представ- 
лается полезным и инте
ресным.

Не анализируя статью мо
его коллеги доцента К. Джан
сеитова «Быть или н- 
быть?», в дополнение к ря
ду предложений по совер 
шенствоваиию системы пре
подавания и контролю ка
чества знаний студентов 
мне бы хотелось постазмть 
еще одну проблему: как 
«разбудить» внутренние сти 
мулы у студентов в услови
ях нашей действительности 
к получению качественного 
профессионального образо
вания? Мне кажется, самая

совершенная система препо
давания и контроля, предло
женная сверху, при гаранти
рованном государством тру
доустройстве выпускника ву
за будет иметь в большей 
степени «косметический» 
результат.

Одним из путей решения 
поставленной проблемы яв
ляется подготовка специали
стов в рамках программы
ЦИПС в ее модернизирован
ном варианте. В этом году
на химическом факультете
открыта новая специализа
ция: «Физическая химия
материалов электронной 
техники». Заказчиками
(«спонсорами») на специали
стов указанного профиля 
выступают предприятия г. 
Красноярска, КНЦ СО АН 
СССР, завод телевизоров и 
др. Условно подготовка спе
циалистов разбита на тру 
этапа. Первый этап довузов
ской подготовки предполага
ет организацию базовой шко
лы и создание на ее основе 
«сборного» класса (как пра
вило, это 9 класс) из ребят 
других школ города, желаю
щих получить соответствую
щее образование и прошед
ших тестовые испытания. На 
этом этапе в течение после
дующих двух лет силами 
учителей базовой школы, пре
подавателей и сотрудников 
факультета, с участием спе
циалистов предприятий - за
казчиков проводится подго
товка абитуриентов для хи
мического факультета с ис
пользованием совокупного 
йнтеллектуального и матери
ально-технического потенци
ала заинтересованных сторон 
и в соответствии с програм
мой будущей специализации. 
Венец работы — выпускные 
экзамены, часть из которых 
засчитывается в качестве

вступительных.
Второй этап — 6 лет — 

собственно учебный процесс. 
Здесь предполагаются пре
жде всего крупные финансо
вые и материальные «иньек- 
ции» в учебный процесс у 
науку (в идеале на уровне 
мировых стандартов), а для 
студентов в соответствии с 
«рейтингом» (с высоко под
нятой планкой минимума 
требуемых знаний) индиви
дуальные договоры с опре
делением будущего места 
работы, величиной надбавки 
к установленной стипендии, 
стажировкой в ведущих ву
зах и НИИ страны, а в не
далеком будущем и за ру
бежом и т. д. Этот этап 
предусматривает также двух
ступенчатое образование — 
часть студентов, для которых 
«планка» минимума знаний 
окажется слишком высокой, 
могут ограничиться непло
хим средне-специальным об
разованием. В обоих случаях 
договор между факультетом 
и заказчиком гарантирует 
качество образования.

И наконец, третий этап 
(не ограничивается по про
должительности) — работа 
с молодыми специалистами. 
Цель — достижение эффек
тивной обратной связи че
рез вовлечение молодых спе
циалистов в цикл первых двух 
этапов, проведение совмест
ных научных исследований

Итак, эксперимент начал
ся. Одним из ег0 положи
тельных качеств, на наш 
взгляд, является достаточно 
четкая жизненная перспек
тива для сегодняшнего 
школьника, будущего сту-. 
дента и молодого специали
ста, которая в значительной 
степени определяется кон
курентоспособностью пос
леднего. с . В. КАЧИН,

Мы благодарны Сергею Васильевичу Качину за согла
сие написать для газеты и обсудить проблемы, поднима
емые статьей «Быть или не быть?». Но публикуемый ма
териал, все-таки, — это ответ не на вопрос «быть или 
не быть?», который задает статья К. Джансеитова, а на 
вопрос «А что у вас?» — а у нас в квартире газ... Воп
роса «Быть или не быть?» он не снимает для студентов 
и преподавателей химического факультета. Или там у 
нас не выпускают брак? Эксперименты — очень хорошо, 
но помимо экспериментов есть существующий двадцать 
лет учебный процесс, и большинство студентов — преж
них, а не новых специальностей — проходят сквозь него. 
Сергей Васильевич, напишите нам еще. — Ред.

ВНИМАНИЕ! ВНИМАНИЕ! ВНИМАНИЕ!
Библиотека приглашает на расширенный просмотр за

рубежных изданий, где будут представлены:
— рекламные издательские проспекты;
— рекламные издательские каталоги;
— зарубежные репродуцированные журналы;
— зарубежные журналы на МФК
по всем отраслям знаний.
Просмотр состоится:
— на Маерчака, 6, с 1 по 3 ноября, ауд. 1-13, СБО;
— Свободный. 79, с 10 по 15 ноября, научный абоне

мент.
В период просмотра вам поможет консультант, знаю

щий иностранный язык.

В университете средней руки
Мы писали о том, что 3-й курс филфака созвал соб

рание факультета, пригласил на него представителей 
ректората, парткома и профкома и предъявил претензии 
деканату в связи с организацией учебного процесса и 
работой деканата. Претензии мы перечисляли.

Я думала, что напишу об 
этом собрании нейтральную 
заметку, но собрание носило 
такой характер, что при
шлось лично определяться 
в своем отношении к «ист
цам и ответчикам». Дело в 
том, что задавали вопросы 
по поводу вещей, которые 
«повелись» на филфаке дав
но, с начала его основания, 
и имели место все 8 лет его 
существования. А я пять лет 
из этих восьми тоже на фил
факе провело, мы были пер
вым выпуском. Но мы ни
чем не возмущались, и вы
ходит, нынешние студенты 
возмущаются и за нас.

Когда мы учились, факуль
тет только организовался 
все это «понимали» и с си
туацией нехватки аудиторий, 
преподавателей, книг как-то 
мирились; в период станов
ления такие вещи естествен
ны.

А так как неустроенность 
факультета признавала и ад
министрация, у нас было 2 
преимущества: у нас сквозь 
пальцы смотрели на «свобод
ное посещение», о котором 
тогда в законном порядке и 
речи не было (впрочем, мы 
этим свободным посещени
ем и редко пользовались, 
все старались «ходить» на 
лекции и семинары. Но если 
кто-нибудь из преподавате
лей встречал вас в краевой 
библиотеке, тогда как в это 
время вы должны быть на 
занятиях, то делал вид, как 
будто так и надо). И нам 
приглашали специалистов из 
других, самых разных, вузов 
страны, даже для курсов, 
по которым, вроде бы, были 
свои сильные преподавате
ли. Например, мы трепетали 
перед Татьяной Исааковной 
Бытевой, для нас это был 
уровень «высший» — и вот 
курс «Лексикологии» при
глашают читать специалиста 
из Иркутского университе

та, а Татьяна Исааковна 
ведет практические. То же — 
по старославянскому языку: 
профессор МГУ Г. А. Хабур- 
гаев известен как автор 
лучшего учебника для этого 
курса, и наш Иван Иванович 
Литвиненко считал себя уче
ником профессора, т. е. 
мог бы сам читать курс, но 
был приглашен Хабургаев.

Сейчас, насколько мне из
вестно, «не то». Впрочем, 
«не то» стало уже при нас, 
когда вместо других универ
ситетов стали приглашать 
почасовиков из пединститу
та, из средней школы и да
же «с улицы». И нам — в 
университете! — на курсе 
исторической грамматики 
буквально рассказывали
анекдоты (не из курса грам
матики, а из личной жизни). 
Уже при ’нас стало возмож
ным, что ВСЮ зарубежную 
литературу читает один че
ловек (сначала это множе
ство веков, языков и стран 
доносила нам одна Ольга 
Станиславовна Асписова. 
теперь вместо нее Наталья 
Анатольевна Редько). Вооб
ще, литературоведов и исто
риков литературы — в срав
нении с потребностями — 
нам приглашали гораздо ре
же, чем лингвистов. Хотя с 
литературой-то у нас особен
но плохо.

Но тем не менее мы не 
жаловались ни на уровень, 
ни на объем преподавания, 
хранили «тайну сию»; ско
рее всего, все-таки, не виде
ли зависимости этого от нас, 
да и себя не считали бог 
весть какими дарованиями.

Но вот я слышу, что ны
нешние студенты тот же са
мый «негласны^ договор» 
считают ненормальным, для 
себя неприемлемым и требу
ют преподавания иного уро
вня. Этих студентов уже не 
связывает с преподавателя

ми тайна становления и на
чинания. Объяснения их не 
устраивают тотально, до та
кой степени, что трудно се
бе поверить. Когда им гово
рят: у университета нет ба
зы, они отвечают: «Интерес
но получается, базы нет — 
университет есть, учебников 
нет — факультет есть. За
чем было университет откры
вать?» (Мы благодарны бы
ли, что «получаем» образова
ние. А существование уни
верситета представлялось 
ценным само по себе). Когда 
им говорят: высшая школа 
вообще нищая, — они отве
чают: «Зачем тогда высшая 
школа, давайте за границу 
будем ездить учиться».

Студенты нынешние тре
буют искать профессиона
лов и в самом язвительном 
тоне предъявляют свои пре
тензии: «По-видимому, дека
нат. считал, что у нас очень 
хорошо кадры подобраны, 
если позволял себе ими 
разбрасываться?» И пофа
мильно начинают выяснять, 
кто по какой причине уво
лился. Или: «Неужели луч
шему специалисту факульте
та нельзя было предоставить 
жилплощадь? В этом ведь и 
заключается администра
тивная работа» (имелся в 
зиду В. М. Паперный) Или: 
«Значит, вы считаете, что 
деканат прилагает доста
точно усилий для того, что
бы материально обеспечить 
факультет?» Наконец, на от
вет декана, что в этом году 
в университете особая ситу
ация: «Тогда, видимо, сво
им ученикам в школе я бу
ду говорить: — Понимаете, 
когда я учился в университе
те, у нас на третьем курсе 
была особая ситуация». И 
предлагают свои резоны: 
«После этого вы не догады
ваетесь. почему наши вы
пускники не хотят идти в 
школу? — Мне кажется, по
тому, что их не научили».

Но раз вырисовалась такая 
картина: что студенты тре
бовательны и что страдают 
от низкого уровня универси
тета — меня стали удивлять 
факты другого рода. Напри
мер, книг в университетской 
библиотеке мало: по литера
туроведческим специально
стям — 60 процентов, по 
журналистике — 30 процен
тов (причем здесь .имеется в 
виду самый скромный мини
мум, учебники). -И вот — 
библиотекари говорят; от
нюдь не студенты филоло
гического факультета чаще 
всего сидят в читальном за
ле. В библиотеке фонд фи
лологической литературы 
спрашивается меньше всего. 
Студенты найдутся, что от
ветить: что же нам в тех чи
тальных залах сидеть, когда 
в них книг нет? — Но я за
шла на научный абонемент, 
действительно, если у нас на 
весь факультет был один эк
земпляр словаря В И. Да
ля, то сейчас каких только 
словарей (а это один и? 
главных источников для фи
лолога) там нет. Есть даже 
дореволюционные энцикло
педические словари, до ста 
томов.

Или: говорят, что по пово
ду журналистов 4-го курса 
нужно бы сделать «преце
дент» и перевести их всех 
на филологию: преподава
тели разводят руками, к ним 
никто не ходит. («А ведь ес
ли нет учебников — встреча 
с преподавателем должна 
быть для вас днем радости») 
Но сами «журналисты» 4- 
го курса, видимо, от перево
да туда или сюда нисколько 
бы не расстроились.

Или: для журналистов же 
согласился читать спецкурс 
наш бывший ректор В. С. 
Соколов. Он — второй сек
ретарь крайкома партии.

его руках — настоящая и бу
дущая политика и идеоло
гия края, у него можно брать 
информацию из первых рук. 
с него можно «спрашивать».
— И на его занятиях либо 
1—2 человека, либо вообще 
никого...

Преподаватели же смотрят 
на «претензии» студентов со 
своей стороны, и надо ска
зать, от их точного «схваты
вания» сути студенту долж
но бы стать не по себе: — 
Да, у нас университет сред
ней руки. Но студент Щ 
после окончания его должен 
будет сказать: «Я учился в 
университете средней руки, 
но и его возможностей не 
использовал». А студент Ж 
сможет сказать по-другому. 
«Я учился в университете 
средней руки, но то, что он 
мог дать, я использовал е 
полную меру».

В глазах преподавателей 
многие претензии студентов 
выглядят «отстаиванием пра
ва на необразованность»: ко
гда журналисты, те, кто чаще 
других будет выносить свое 
слово на всеобщее обозре
ние, не считают, что им ну
жен русский язык и русская 
литература «в таком коли
честве»; сократите нам ос
новные курсы.

И после этого студенты 
«требуют».

Здесь я перестаю их по
нимать, а вместе и прово
дить лирические параллели. 
Расскажу, к чему пришли.

Пожалуй, однозначно ре
шен только один вопрос: 
что в течение 2-х месяцев 
будет уволена секретарь де
каната О. А. Петрова. Дол
гое сопротивление декана 
факультета В. И. Петрищева 
в ответ на это единогласное 
требование студентов вы
звало удивление даже у по
сторонних. Председателю 
студенческого профкома 
Н. В. Беспрозванных при
шлось сказать: «Единствен
ное место, куда может зай
ти студент — это деканат. 
И если студенты боятся 
зайти туда лишний раз — 
непонятно, как организована 
работа деканата». Как орга
низована эта работа, так и 
осталось непонятным, но сек
ретаря будут искать нового.

На всех факультетах сту
денты возмущены увеличени
ем набора без согласования 
с ними. Не исключение и 
филфак: нет книг, нет кадров 
нет общежития, а набор уве
личивают. Объяснение уве
личения набора открытием 
новой специальности (жур
налистки — вместо существо
вавшей специализации) бы 
ло отвергнуто самими препо
давателями: «Связи между
специализацией и набором 
нет. В МГУ на специальность 
«классическая филология» 
набирают 10 человек, На гу
манитарном факультете НГУ
— все время 50 человек. И 
статус факультета, и миро
вая слава от количества Не 
зависят. Кроме того, это ре
шение идет вразрез с тен
денциями развития высшей 
школы. Тенденция — сокра
щать набор, не количество 
увеличивать, а качество улуч
шать».

По поводу нехватки книг 
проректор А. С. Проворов 
заверил, что есть возмож
ность переиздания их через 
университетское издательст
во. Это очень интересно, я 
думаю, кафедры филфака 
эту возможность поторопят
ся использовать.

Что касается филологиче
ского факультета, то его се
годняшний день оценивает
ся однозначно и со стороны 
студентов, и со стороны рек
тората. Студенты: «Восемь 
лет прошло факультету, а он 
в том же срамном состоя
нии» А. С. Проворов: учеб
ный процесс менее всего от 
лажен на двух факультетах— 
экономическом и филологи
ческом. Поэтому правильно 
бучу поднимаете.

В. ЧЕААЗНОВА.



Вспомните, как в университете говорили о том, что 
студенту-юристу выпала редкая возможность — учиться 
в Америке. Целый год. Вот и этот год прошел. ОЛЕГ 
МАРТЫНЮК снова студент юрфака КГУ, теперь уже пя
тикурсник. Мы попросили Олега рассказать об Америке 
— то, что он сам считает нужным рассказать.

— База договора о взаим
ном обмене студентами была 
заложена еще в 1985 году в 

ф  Женеве на первой советско- 
\  американской встрече в вер
хах. На основе этого прин
ципиального соглашения в 
начале 1987 года был заклю
чен уже детальный, конкрет
ный договор между госкоми
тетом по образованию и 
консорциумом американских 
колледжей. Договор по об
мену студентами на без
валютной основе с целью 
культурных и образователь
ных связей между СССР и 
США. С американской сторо
ны участвуют 21 колледж и 
5 университетов. Среди них 
самые престижные. Обер 
лин-колледж, в котором мне 
довелось учиться, входит в 
элиту.

В прошлом году програм-

Америка ,  где я учился



Г Г —  ф  К  ОТЧЕТНО- ВЫБОРНОЙ ПРОФСОЮЗНОЙ

н.ием не стоит и заниматься:

Бардак. Разве не заметно? это талончик на 60 коп., из 
которых университет оплачи

— Так отвечает студенты, 
когда к ним подходишь в 
столовой с вопросом: что им 
не нравится? — А разве не 
заметно? — говор \

Делаю вид .что мне «не 
заметно» и прошу по пунк
там. Пунктом первым оказы
вается очередь.

1. ОЧЕРЕДЬ
Разве не заметно, '«то рас

писание так составлено, что 
весь университет в течение 
часа здесь толчется, Причем 
стоит в двух очередях, сна
чала — за подносом. Плюс 
работа раздачи — раздат
чиц меньше, чем их должно 
быть. И они еле шевелятся.

Сравнивают с НГУ: там 
так построен график, чтобы 
у одних факультетов боль
шая перемена приходилась 
на одно время в районе обе
да, у других --  на другое. 
Me меньше чем здвое сто

ловую разгружают. Почему 
у нас из этого надо делать 
проблему и долго ее пере
малывать?. Через ректорат 
сдвинуть у трех факультетов 
расписание на 45 минут в 
ту или другую сторону, и 
все.

2. ДОРОГО

Опять же сравнивают с 
НГУ: позавтракать можно на 
14 копеек, *а на 30 брали 
первое, второе и Уретье.

Ответ на это мы просили 
дать В. И. Потехину, дирек
тора комбината питания: — 
А почему «льготное питание» 
спрашивают с нас, как буд
то это наша прогрессивная 
форма работы? Нет, Этим 
должно заниматься само 
учебное заведение, оно сво
им студентам доплачивает, 
— был ответ.

Обращаемся к Н. В. Бес- 
прозванных. Льготным питэ-

вает 30. Много ли зозьмешь 
на 30 копеек. Другое дело 
— диетпитание. Там талон 
на полтора рубля: сам поешь 
и товарища накормишь. Вот 
нам и нужно добиваться от
крытия диетзала, оборудова
ние для него- который год 
стоит, а Вахненко его все с 
места не сдвинет.

3. ГРЯЗНО

Это пункт, от которого 
опускаются руки у всех, по
тому что все им занимаются, 
а дел нет. Пб привычке яр
ко выражаться, Г. Ф . Вах
ненко говорит так: «Студен
ты объявили молчаливый про
тест и со столов не убира
ют». Беспроэванных обьяс- 
Няет: «Это пошло с того 
Времени, когда в столовой 
кормили ужасно, и студен
ты все оставляли на столах 
нетронутым в знак «отказа 
от еды».

01, 02 или 03?
Под таким заголовком в первом сентябрьском номере 

мы давали небольшую заметку о том, насколько перена
селены общежития. Мы тогда опустили первый абзац 
как слишком «паникерский». Вот он: «Сегодня мы ста
вим вопрос об общежитии особо. Мы уверены, что в 
этом учебном году оно не раз напомнит о себе, и самым 
прискорбны,.! образом».

27 сентября з общежитии Мг 3 током убило студент
ку 1 курса математического факультета Горячую Свет
лану. Кто-то давиым давно неправильно отремонтировал 
настольную лампу, замкнув один из проводов на кор
пус, т. е. лампа все время была под напряжением. Бом
ба замедленного действия.

После расследования разработаны меры: до 20 октяб
ря организовать проверку комнат в общежитиях на со
ответствие электропроводки и бытовых приборов прави
лам техники безопасности. Организовать ремонтную служ 
бу. Обеспе1'-'гг* присутствие в общежитии дежурного вра
ча хотя бы до 23 часов. До 1 января провести в об
щежитиях громкую связь (дело в том, что девочке .дела
ли искусственное дыхание, но не то, что требовалось, > 
в это время в общежитии был человек, который знал, что 
надо делать).

О том, что случилось еще, люди возраста секретаре 
партхома Баяноза говорят: «Но самое страшное...» или 
(Спицын): «Приготовься выдержать, что я тебе скажу»: 
уже мертвую девочку обокрали.

Само общежитие, которое деканаты покинули, сейчас 
представляет из себя бомбу замедленного действия: и 
его материальное состояние, и моральнее.

А теперь — только иЗ-за 
этого столько взаимных пре
тензий у работников столо
вой и студентов. Столовая 
требует дежурных -— студен
ты дежурить не хотят («По
чему мы должны?»), и. хотя 
дежурство организовано — 
дежурных не найти. А что 
должны делать дежурные? 
Раньше их могли поставить 
резать лук или хлеб, мыть 
посуду, отскребать пол в 
кондитерском цехе. Теперь 
это з а п р е щ е н о ,  т. к. 
людей без санитарных кни
жек к продуктам питания не 
допускают. И за студентами 
оставили одно — убирать 
со столов посуду, т. к. уже 
стирать столы они не хотят, 

отказываются. Но в таком 
случае — и это нам сказа
ла Беспроэванных — дежур
ство по столовой, от кото
рого у всех голова кругом, 
вообще не нужно, если каж
дый за собой будет убирать. 
Во всех студенческих соло
вых от этих дежурств отка
зались. а мы их «налажива
ем».

Стали ли мы неплатежеспособны
Год назад, кажется, все вдруг заговорили о том, что 

«в университете нет денег», что у нас «тяжелейшая фи
нансовая ситуация». После нашей безбедной и безмя
тежной жизни, когда целой лабораторией можно было 
поехать в командировку или заключить договор, по ко
торому мы сами платим, а нам работу выполняют, — 
такой резкий переход вызывал смятение, пересуды, хо
тя, может быть, казался закономерным: кончилась слад
кая жизнь.

Но а действительно: како
ва финансовая ситуация 
университета? С этим вопро
сом мы обратились к заме
стителю проректора по науч
ной работе Г. С. ДУБОВИ- 
КОВУ.

— Сейчас мы располагаем 
следующей суммой. Первое
— бюджетные ассигнования
— 5,5 млн. рублей. Большая
доля (2/3) — немобильная
сумма: стипендия и зарпла
та. Остальное, примерно мил
лион, на все хозяйство: ма
шины, книги, приглашение 
преподавателей, команди
ровки, оборудование и вы
числительную технику.

Второй по величине фонд
— от науки: 4,2 млн. рублей. 
Из них 1,4 млн. — ассиг
нования на госбюджетное 
темы, 2,8 млн. — хоздого
ворные темы.

Третий источник денег — 
по отделу капитального стро
ительства: 0,5 млн.

Итого — около 10 миллио
нов. Дилетанту может пока
заться, что это большая сум

ма. Однако, если разделить 
эту сумму на 1500 сотруд
ников и 3000 студентов, то 
ее очень мало.

— Почему же возникло 
представление, что у нас тя
желое финансовое положе
ние?

В последние. 2—3 года 
количество денег практиче
ски не изменилось, исклю
чая капитальное строитель
ство. Когда мы вели строи
тельство 1-й счереди мы 
деньги от него частично ис
пользовали для оснащения 
оборудованием.

— Еще одна существен
ная перемена (после пере
крытия канала денег по от
делу строительства): наука 
университета перешла на 
хозрасчет. Что здесь произо
шло? Изменилась ситуация 
распределения денег. Раньше 
сверху лимитировался фонд 
зарплаты по хоздоговорам. 
И руководители тем остав
шиеся деньги считали очень 
плохо, не обращали внима
ния, куда они тратятся. Уни

верситет мог их тратить на 
свое усмотрение, независимо 
от руководителей тем.

Сейчас ситуация измени
лась: руководители стремят
ся все деньги оставить себе 
в фонд зарплаты или в фонд 
материально - технического 
развития. Количество денег, 
которые можно тратить бес
контрольно, сильно уменьши
лось. Университет должен 
давать руководителям тем. 
информацию о своих расхо
дах ежеквартально. Известно 
также, что с переходом на 
хозрасчет и предприятия ста
ли не так легко расставаться 
со своими деньгами. Если 
раньше на заказываемое ис
следование они могли выде
лить 200 тысяч, то сейчас 
дают 50. Т . е., чтобы осво
ить те же суммы, мы долж
ны интенсивнее , работать.

— Как же в новых усло
виях должны вести себя фа
культеты и кафедры, что они 
могут, а что не могут себе 
позволить? Например, изве
стно, что у нас некому чи
тать квалифицированно не
которые дисциплины. Свобод
ны ли факультеты пригла
шать специалистов из других 
вузов?

— В связи с тем, что по
часовые ставки были повы
шены в 3 раза, а количест
во денег осталось то же —

К О Н Ф Е Р Е Н Ц И И  (СО СТО ЯЛАСЬ JNI O K T P S W )

(Если помните на первом 
р этом году студенческом 
музыкальном абонемент..? 
Е. А. Лозинский «для тех 
кто в Малом зале впервые» 
т. е. для первокурсников, 
провел маленький ликбез: 
показал где какие в оркест 
ре сидят инструменты, а за
одно предупредил, что если 
произведение из нескольких 
частей, то между частями 
х л о п а т ь  не на до .  Ви
димо, студентам надо про 
водить ликбезы по поводу их 
поведения в каждой из об 
ластей университетской жиз
ни. Так вот: В СТОЛОВОЙ 
НАДО УБИРАТЬ ЗА СОБОЙ 
ПОСУДУ, это не ресторан 
И разносы вовремя относи
те).

Последнее слово еще раз 
предоставим В. И. Потехи 
ной, у которой на все наши 
обвинительные «а почему?» 
(ассортимент бедный, «щи
— неизвестно что такое» 
«молочные блюда — не каж 
дый день», «капуста — каж: 
дый день») найдется свой 
ответ, но 'кро'.:® ответов — 
и собственное «удивление» 
университету:

— У меня еще 11 столо
вых и 10 буфетов. Универси
тетская — самая большая и 
самая неуправляемая. Почему 
вы ее не оформите? В КИСИ 
15 тысяч выделили на буфет 
с мягкой мебелью. Столовую 
студенты сами разрисовали. 
В сельхозинституте, в ин
ституте 'советской торговли
— везде приличные столо
вые. Почему вам не сделать 
барную стойку? Не создать 
зеленый уголок? Не купить 
мебель? Нет, ничего. Сейчас: 
подготовлены уже все расче
ты для взятия столовой пол
ностью на баланс универси
тета. Надеюсь, «свою»-то 
столовую вы приведете в 
порядок?

произошел перерасход по
часового фонда зарплаты 
НИЧ поможет ликвидировать 
этот перерасход, но ограни
чения, действительно, приня
ты довольно жесткие.

А в остальном, повторяю, 
ситуация не ухудшилась. По 
нашей вине зарплату ни 
разу не задержали. Банков
ские дела идут, в принципе, 
неплохо, необходимые плате
жи мы совершаем вовремя. 
Но большого запаса нет, мы 
живем без накоплений. Но 
нет и больших провалов, 
раньше бывало хуже, сейчас 
научились маневрировать.

Мы ищем новые возмож
ности получать деньги. Изда
ли приказ, который стимули
рует продажу излишков обо
рудования; премия тому, кто 
осуществит сделку, — в раз
мере 2% проданного имуще
ства. За 4 месяца на 100 ты
сяч продали. Вычислительный 
центр таким образом продал 
старые микро-ЭВМ, купил 
новые.

— Можно ли сказать, что 
от новой ситуации страдают 
только гуманитарные факуль
теты?

— Подождите, сейчас раз
беремся, кто страдает и за 
что страдает.

В командировках за это 
время никому не отказано. 
Если даже госбюджетный 
фонд исчерпан — все фа
культеты знают, как можно 
оформить (через хоздоговор- 
для строительства: мы сей

час все сами оплачиваем, на
чиная с проектных работ. 
Но гараж на 100 тысяч пост
роили. Дорогу к университе
ту частично сами строили 
— 30 тысяч. Школе космо
навтики — немного, но ты
сяч 20—25 — перечислили. 
Вычислительную технику по
купали хорошо, тысяч на 
600—-700 в этом году, пол- 
600—700 в этом году, на 
строительство пристройки 

ФТК истратили 60 тыс руб
лей.

Конечно, факультеты нахо
дятся в неравном положении. 
Физики располагают двумя с 
половиной миллионами, у фи
лологов тысяч пятьдесят. Я 
предлагал «поделить» между 
факультетами госбюджетный 
фонд, чтобы каждый факуль
тет знал, чем он располага
ет. Но предложение не про
шло — денег мало. Надо, 
чтобы их раза в 2 было 
больше.

Мы можем ожидать по
ступления денег по трем

KdhdJiaM: от науки, на капи- 
тальное строительство (2-й 
очереди) и от продажи спе
циалистов. Вот этим и нуж
но заниматься всем факуль
тетам. Есть фирмы, у кото 
рых можно брать деньги. 
Физики как раз берут, в 
разных формах.

Мы обратились так же к 
А. С. ПРОВОРОВУ с вопро
сом, как в дальнейшем бу
дет решаться ситуация с по
часовиками, ведь штатных 
преподавателей нам не хвата
ет. Трудно сейчас делать 
прогнозы. Есть выход — 
сформировать дополнитель
ный почасовой фонд за счет 
денег НИЧ. Т. к. большинство 
руководителей тем одновре
менно являются заведующими 
кафедр и отвечают так же 
за организацию нормального 
учебного процесса, то, надо 
надеяться, они поймут необ
ходимость таких «растрат». 
Но вопрос об этом еще не 
ставился.

Материалы страницы под> 
готовила В. Челазнова.

Фото Э. ПАЕНКИНА.

НАШ АДРЕС: 660062, г. Красноярск, ул. Маерчака, 6, телефон 21-03-17 РЕДКОЛЛЕГИЯ


